

EL NOTICARIO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO II.

Palma Sábado 16 de Enero de 1892.

NUM. 281

Fogoneu

Coupage Français

Servicio á Domicilio

POL & BARTHE-Calle Unión, 63

Los nuevos aranceles

Y SUS CONSECUENCIAS

Los nuevos Aranceles han sido publicados y resultan, como era de temer, un nuevo inmediato peligro en el orden económico para el bienestar de nuestra desgraciada patria. Los jóvenes pueden congratularse de ello, pues por la reacción en las ideas que producirán hasta en el vulgo, deben considerarse como el paso más eficaz para llegar dentro de algunos años á una libertad de comercio bien entendida, mucho mayor que la obtenida hasta ahora.

La autorización concedida al Gobierno por unas Cortes que consideraban habría de hacer uso de ella un Gobierno liberal, ha caído en manos de los hombres más reaccionarios en materias económicas que pueden hoy gobernar en España, y la han aprovechado de lleno para despacharse á su gusto en materia de Aranceles, redactando unos que son la representación viva de este sistema especial en que nada resulta ser en el fondo lo que exteriormente parece. En las cuestiones más graves, que se dicen tratadas en interés del país, si se profundiza, se encuentra que las resoluciones tomadas en ellas lo han sido, sólo bajo la influencia de intereses privados más ó menos disimulados. ¿A quién se engaña? Seguramente hay una parte, y no pequeña, del país que aún cree ver en esto sólo errores; pero cada vez es y será mayor el número de españoles que ven la trama. Si los Aranceles que acaban de publicarse debieran verdaderamente regir tales como son, resultarían una desdicha mayor de lo que lo serán en realidad; pero la atenuación á que están llamados es que son una informalidad gubernativa nacida de esa pequeñez de miras que lleva á hacer tonterías económicas como la de sostener el bimetalismo, cual si fuese verdad que el país ganara algo con vender monedas acuñadas de plata 30 por 100 más caras de lo que valen en el mercado del mundo, de lo cual resulta en apariencia el bimetalismo, y en realidad el monometalismo plata. Todo busca su nivel, y España, financieramente, recibe su merecido del mundo por contar con gobernantes que se entregan á semejantes dislates. De la misma índole es la del Arancel, con su doble columna de mínimo y máximo, completando su informalidad de fondo la circunstancia de que el Gobierno pueda tratar con otros países, sobre la base de establecer derechos para algunos artículos por debajo de la columna mínima. Esto tiene que redundar, ó bien en que no se hará tratado alguno, ó que la pretendida protección á la industria nacional quedará en muchos casos destruida por su base, y hasta se puede llegar por este camino á implantar industrias exóticas en países extranjeros.

Un país libre, comercio, como Inglaterra, por ejemplo, podría decir á España: «Admito los vinos libres si se me admiten con derechos muy módicos, no solamente los artículos que fabrica, sino algunos que no fabrica». Concretando el caso, supongamos que Inglaterra en un tratado pide para las sederías un derecho mucho más módico que el que paguen las francesas: la consecuencia natural sería que para surtir á España se establecerían en Inglaterra fábricas de sedería que hoy no existen.

Otro caso bien concreto también: supongamos que nada hace Inglaterra en favor de los vinos españoles, y Bélgica, por el contrario, los admite fácilmente á cambio de un derecho módico en la sosa: pues sucederá que se irán los ingleses á Bélgica á producir la sosa con su carbón y su sal, y esto será sólo para el exiguo mercado de vinos que puede desarrollarse en un país en el cual la bebida popular alcohólica es la cerveza.

Con el Arancel de dos columnas y la facultad de ir por debajo de la columna mínima en los tratados, á lo que se va á llegar es á hacer al Gobierno árbitro del país en que cada artículo se haya de comprar por los españoles, y que no se irá á comprar al mercado en que se produzca más barato en absoluto, sino á aquel en que resulte más barato tomando juntos el costo y los derechos variables. Estamos, pues, en un régimen promotor del contrabando, que se aproxima mucho á las épocas de la tasa del precio y á aquellas en que el rey fijaba las dimensiones y formas de los vestidos que habían de usarse; y esto en España, en donde todavía hay cándidos que creen, como se lo dicen los políticos, que éste es el país en que se disfrutan mayores libertades, olvidándose de las que no merman los Aranceles, los derechos de Consumos, los reglamentos draconianos y otros excesos.

Nos proponemos hacer un estudio detallado del Arancel en aquellos renglones en que creemos que tenemos algo que decir sobre las consecuencias á que nos puede llevar ese exabrupto publicado, con el cual tanto se puede llegar al ultraproteccionismo general de algunos artículos, como el Arancel racional, como á un librecambio exagerado para un país como España, en que menos malo y menos perjudicial de sus ingresos es el de Aduanas, por lo cual el Arancel mejor estudiado para este país es, por ahora, el que sea capaz de dar mayores ingresos en su conjunto, estimulando el desenvolvimiento de la industria nacional.

J. G. H.

NOTICIAS

De Madrid

A las seis y media de la noche del 13 puso fin á su vida en la casa núm. 4 de la calle de la Bola una mujer de sesenta y siete años, natural de Vicálvaro, llamada Catalina Serrano Diaz, que habitaba en el piso cuarto.

La infeliz se arrojó desde una ventana de su domicilio al patio y cayendo de cabeza sobre la reja de hierro de un sumidero se deshizo por completo el cráneo, quedando muerta en el acto.

Decíase que disgustos de familia le habían impulsado á adoptar tan extrema resolución.

Dícese que contraviniendo el tratado internacional de Pesca, el Ayuntamiento de Hendaya trata de construir un puente sobre el Bidasoa.

La «Gaceta» publica una real orden por la que se crea en la facultad de Ciencias, sección de las naturales, una nueva cátedra de Antropología é Historia Natural del hombre, que formará parte, desde el próximo curso, de los estudios del doctorado de dicha facultad y de la de Medicina.

Esta cátedra se anuncia á la vez á oposición, debiendo los aspirantes presentar sus solicitudes en la dirección general de Instrucción pública, en el improrrogable término de tres meses, á contar desde ayer, y además de la documentación necesaria para acreditar su aptitud legal, un programa razonado de

la asignatura dispuesto en forma breve y sencilla.

—Ha sido denunciado el último número de *Las Dominicales del Libre Pensamiento*.

Sentimos el percance.

—Ha fallecido, después de algunos días de enfermedad, el Sr. Guillen Buzaran, general de división y poeta distinguido.

Dios le haya acogido en su seno.

—En la recaudación de consumos de Madrid correspondiente al día 12 del actual, comparada con igual fecha del año anterior, resulta una diferencia en menos de 2.833 pesetas 5 céntimos.

—La junta sindical del colegio de agentes de cambio y Bolsa de Madrid, anuncia en la *Gaceta* del día 12, que D. Mariano Carrascal, en nombre de don Angel Maria Cortellini, ha denunciado ante aquella junta, á los efectos de los artículos 559 y 565 del Código de Comercio, el robo de los valores siguientes:

Deuda perpetua al 4 por 100 interior: Serie A. números 95.352, 95.353, 95.354, 112.970, 112.971 y 113.972.

Serie B. núm. 1.321.

—Ayer 15 debió llevar el ministro de Ultramar á la firma de la reina la combinación de gobernadores para las regiones y provincias de Cuba.

También firmará la reina en breve una combinación de jueces.

—En la calle de Atocha fué detenido un sujeto que vendió unas papeletas para la rifa de un reloj de oro y un alfiler de brillantes que debían recogerse en una tienda cuyo dueño no tenía noticia de semejante cosa.

—En la Tienda Asilo del distrito de Palacio se está sirviendo desde el lunes 11 del corriente, de cinco á siete de la tarde, á 100 pobres de dicho distrito, costeada por D. José Alonso Colmenares, una ración de guisado con carne y su correspondiente pan.

Para obtener este beneficio es requisito indispensable que los pobres que hayan de participar del mismo, acrediten su domicilio en el distrito de Palacio, por medio de volantes que les faciliten los alcaldes de barrio.

De Provincias

Desde Teruel telegrafian á un colega, que hace pocas noches se desarrolló en Alcalá de la Selva un drama sangriento, del que fueron víctimas el alcalde, el teniente alcalde y dependiente del Municipio, que practicaban el servicio de vigilancia.

Dicen de Zaragoza que á pesar de creerse segura la demolición de la Torre Nueva de aquella capital, el vecindario se encuentra alarmadísimo, temiendo quedar sepultado entre los escombros si con tiempo no se procede al derribo de la misma.

De la inspección girada por la comisión de la Academia, parece que está demostrada la falta de cimentación, importando las obras, caso de que se la quiera conservar, más de 80 ó 100.000 duros.

—En la cárcel de Gerona se ha suicidado uno de los reclusos.

El día anterior al del hecho, arrancó los ladrillos del calabozo que ocupaba, formando con ellos un parapeto detrás de la puerta, de manera que impedía abrirla.

Por este motivo, cuyo objeto se ignoraba, pues no quiso explicarlo, fué castigado, encerrándosele en el calabozo conocido por el *pozo*. Allí rompió uno de los cristales de la ventana, y con uno de los trozos se abrió las venas del brazo, desangrándose por completo y sobreviviéndole por consecuencia la muerte. Inútiles fueron los esfuerzos realizados por el médico del establecimiento para salvar al penado.

—Un tren, al salir de la estación de Lérida, arrolló al mozo de la misma, José Martín, destrozándole ambas piernas.

—Se va á erigir en Granada un monumento representando á Isabel la Católica y á Colón, demostrando el ilustre navegante los propósitos de su expedición sobre un mapa que atentamente examina la gran reina.

—Despachos oficiales amplian las noticias sobre los sucesos de Jerez. Van errantes algunos grupos de anarquistas, compuestos de unos cien hombres.

Los detenidos se aproximan á cincuenta.

Los amotinados llevaban petardos de dinamita.

Se ha concentrado la Guardia civil en Arcos y Lebrija, donde se disolvió hace pocos días una reunión anarquista, que se cree estaba relacionada con los sucesos de Jerez.

El comandante general de Cádiz ha preparado tropas por si fuera necesario.

En el motín de Jerez ha habido tres muertos. Uno era un transeunte que salía del teatro; otro un dependiente de comercio que ninguna relación tenía con el suceso, el tercero un anarquista.

Judiciales

Causa célebre

Nuestros lectores recordarán las fechorías del famoso bandido Roche, que tuvo en jaque á la guardia civil por espacio de muchos meses, y que fué la eterna pesadilla de las autoridades y de los vecinos de toda la provincia de Albacete.

Acaba de verse ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina uno de los procesos más ruidosos en que figuró como protagonista el Ramón García Montes (a) Roche.

En la madrugada del 2 al 3 de Septiembre de 1890, Roche, acompañado de su hijo Emilio, fué sorprendido por 16 guardias civiles mandados por un capitán en el Casino de Quico, término de Hellín.

El bandido no se desconcertó por la sorpresa: mandó á su hijo que desatase las mulas de la cuadra y las echase fuera mientras él sostenía vivo; tiroteó con la benemérita.

Una vez las bestias en el corral, el bandido abrió las puertas, y parapetándose entre dos mulas y pasando por entre los guardias civiles y haciendo siempre fuego, logró escapar. Su hijo marchó también, burlando la vigilancia de la benemérita.

De la refriega resultaron: un guardia muerto y tres heridos.

El proceso fué sobrepuesto por hallarse ausentes los acusados. Pero á los pocos meses, Roche fué muerto de un balazo por la Guardia civil, y entonces se presentó su hijo á las autoridades.

Abierto el proceso de nuevo, el Consejo de Guerra absolvió á Emilio García López, hijo de Roche. El capitán general de Valencia, de acuerdo con su auditor, disintió del fallo, estimando que debía imponerse á Emilio la pena de cadena perpetua.

Venidos los autos al Supremo, el fiscal militar y el togado opinaron que debía condenarse al acusado á la pena de cadena perpetua.

Visto el proceso ante la Sala de justicia del Supremo de Guerra y Marina, bajo la presidencia del general Jovellar, el general Cappa sostuvo el discurso, alegando que Emilio García era más que enebridor de su padre.

El defensor, Sr. Ibáñez Marin, en un alegato elocuente y vigoroso, defendió el fallo del Consejo de Guerra de Hellín, y pidió, como consecuencia, la absolución libre, con todos los pronun-

ciamientos favorables, para Emilio Garcia López.

La Sala de justicia escuchó con atención los razonamientos de la defensa, y falló absolviendo al Emilio Garcia Lopez.

El día 14 se publicó la sentencia.

—La guardia civil condujo el día 12 al juzgado de instrucción de Lérida al excabecilla carlista de Borjas Blancas, conocido por el «Minguet», quien está procesado por la jurisdicción de Guerra, por haber ordenado, según dicen, el fusilamiento de un voluntario á quien sorprendió en un tren, cerca de Calaf, durante la última guerra civil.

—Los opositores á la carrera judicial y fiscal de Ultramar han acordado celebrar una reunión mañana lunes, á las dos y media de la tarde, en la Academia de Jurisprudencia, para tratar de un asunto de interés para la clase.

—El 13 terminó en la Audiencia de Madrid la vista de la causa instruida contra los Sres. Cereceda y Povedano, por las representaciones de «Carmen».

El fiscal retiró su acusación en vista de no resultar cargo contra dichos señores en las pruebas practicadas en el juicio.

El acusador privado sostuvo sus conclusiones pidiendo para los procesados la pena de tres meses de prisión, multa de 5.000 pesetas é indemnización de igual suma á la casa representada por el demandante S. Vidal.

Informaron los defensores pidiendo la absolución de sus patrocinados, y el juicio quedó concluso para sentencia.

Marítimas

El día 10 estalló un terrible incendio en un vapor anclado en el puerto de Barcelona.

Al toque de las campanas de los barrios inmediatos, y al oírse los pitos de los serenos dando la señal de fuego, cuandió la alarma por la ciudad.

A los pocos momentos se supo que el siniestro ocurría en el vapor español *Benita*, que cargado de algodón, y procedente de América, estaba consignado á la casa Serra.

Inmediatamente me trasladé al citado buque para conocer la extensión de la catástrofe.

El incendio se inició en la bodega y es de mucha consideración, habiéndose consumido ya gran número de pacas de algodón.

Una hora después de haberse iniciado el fuego no había llegado ninguna autoridad á bordo, excepción hecha del ingeniero del puerto.

El incendio ha tomado extraordinario incremento y en este instante acaban de llegar las bombas del vapor.

Se espera que el fuego quedará dominado antes de la madrugada.

—El gobierno se propone averiguar lo que haya de cierto en el acto del vapor *Espagne*, que conduciendo pasajeros de Valencia para Málaga en número de 72, se dice que los llevó contra su voluntad al Brasil.

Si el hecho se confirma, se entablarán las oportunas reclamaciones.

—Pronto se estudiarán unas nuevas ordenanzas marítimas, relacionadas con el personal de arsenales del Estado, suprimiendo personal.

—En el primer Consejo de marina se estudiará una trasferencia de crédito dentro del mismo presupuesto, para dedicar una grande cantidad á construir un buque de alto bordo.

Se cree será un crucero de primera clase.

Extranjero

La población de Berlin era en 1.º de Enero de 1890 de 1.578.794 habitantes; esto es, el 20 por 100 más que en 1.º de Enero de 1885, lo que da un aumento anual de 2,65 por 100.

Del total, son protestantes 1.356.648; católicos, 135.031, y hebreos, 79.286. De cada 4.000 habitantes son protestantes 859, católicos 86 y hebreos 55.

De los 1.578.794 habitantes, sólo 639.633 han nacido en Berlin.

—En París un zapatero que abrigaba ciertas dudas sobre la fidelidad de su esposa aprovechó el momento de hallarse ésta gravemente enferma y necesitar de los auxilios espirituales para saber toda la verdad. Oculto detrás de la cama

de la enferma escuchó con la confesión el minucioso relato de su deshonra. Cuando salió el sacerdote, el marido, á fuerza de amenazas, arrancóle á la culpable el nombre de su cómplice, dueño de un café, á quien el zapatero buscó, disparándole á boca de jarro un tiro, que ha puesto su vida en gravísimo peligro.

El vengador de su honra constituyóse preso inmediatamente.

—En los círculos chilenos de Paris se dice que la viuda y los hijos del difunto dictador Balmaceda llegarán á Barcelona en el mes de Febrero próximo.

—En Nueva York se ha verificado una numerosa reunión anárquica con motivo del aniversario de la ejecución de los anarquistas en 1887. Asistieron unos mil individuos y ha sido la más notable y ruidosa de las celebradas desde 1886.

Los discursos fueron incendiarios; la sala estaba materialmente cubierta con inscripciones revolucionarias.

Los bustos de Spiers y de Parson, los dos anarquistas ajusticiados, fueron frenéticamente aplaudidos, llegando al colmo la agitación con el discurso de Weisman, redactor del «Handel Zeitung» de New-York.

Un inspector de policía, avanzando al estrado, exigió que al lado de la bandera roja se colocase la americana.

Esto provocó un tumulto mayúsculo, la policía fué silbada, y como la viuda de Parson gritase—«¡Arrastrad á los asesinos de mi marido!»—un centenar de los congregados se arrojó sobre la policía, pero ésta se mantuvo firme, é imponiéndose á la multitud, mandó suspender la reunión, como al fin se realizó marchándose después a sus casas los anarquistas una vez desahogados sus furiosos.

—Las últimas noticias telegráficas de Méjico que contienen los periódicos de Nueva York, anuncian que el gobierno teme que los pueblos situados en los alrededores del volcan de Colima sean destruidos en brevísimo plazo. Se ha dado la orden para que los habitantes los abandonen. El volcan, que está en erupción desde hace algun tiempo, lanza al aire torrentes de lava, nubes de cenizas hirvientes y de espesísimo humo, ofreciendo uno de los más grandiosos espectáculos de la naturaleza, sobre todo durante la noche en que ilumina toda la región circundante. Por otra parte son tan fuertes los vientos que allí reinan que arrastran hasta cuatrocientas millas de distancia las cenizas arrojadas por el volcan.

Numerosos sabios y curiosos acuden de todas partes de Méjico á los alrededores del volcan para presenciar tan asombroso espectáculo.

Nuestra Correspondencia

Madrid 12 de Enero de 1892.

Sr. Director de EL NOTICIERO BALEAR.

SUMARIO: Política interior.—Protección y libre cambio.—La reunión de las Cortes.—La cuestión de Marruecos.—En Egipto.—Noticias del Extranjero.—La influencia.—Movimiento editorial.—Ecos de Sociedad.

Muy señor mio: Muchas veces he dicho á ese periódico, que las cuestiones políticas van perdiendo su importancia y la realidad de los hechos viene á darme la razón. Los que se llaman partidos porque de alguna manera han de llamarse las agrupaciones de hombres políticos; no pelean en el terreno de la política; sino en el económico, y la protección y el libre cambio escitan hoy más la pasión que todas las cuestiones constitucionales.

En el estado de nuestra producción, en el especialismo de nuestra industria, yo entiendo que la protección es una necesidad á la conservación de nuestra vida económica, y que todo lo que sea anunciar *meetings* libre cambistas contribuirá á alejar del poder á los partidos que los promuevan. Dentro del partido liberal las tendencias de Gamazo, tienen que absolver las de Moret.

La próxima reunión de las Cortes preocupa poco la opinión, pasaron aquellos tiempos en que la discusión del Mensaje apasionaban los ánimos: el país que paga y que trabaja, se interesa bien poco en las marrullerías de la política retórica, y fuera del público especial del salón de conferencias hay quien hasta ignora el día en que se reúnen las Cortes.

Como yo procuro inspirarme en la verdad, he de decir á Vds. esto, que contrasta con la manera de ser de otras agencias y corresponsales que á quienes basta la mas leve impresión para poner telegramas en estos ó parecidos términos: «Dícese que Gamazo verá con gusto el reintegro de Martos en el partido liberal» ó «El Sr. Eguilior acordará con Moret bases de inteligencia con los elementos de la derecha económica.»

Calculen Vds. lo que eso interesará al agricultor ó al comerciante, ansioso de orden, buena administración y verdadera protección á todos los elementos que trabajan; así es que los artículos políticos de los periódicos y los telegramas de sensación política, solo interesan á algunos empleados y á muchos cesantes, y al cacique de cada lugar.

Sigo pues mi sistema de no empeñarme en anunciar novedades políticas cuando no las hay é insisto en afirmar que afortunadamente la política importa cada día menos.

Para mí es un asombro el número de periódicos esencialmente políticos, que se publican en Madrid, y estoy por asegurar que hay muchos que no llegan á tener 100 lectores, y sin embargo viven, siquiera sea la vida del silencio.

Fuera de España lo verdaderamente notable que hoy ocurre, es la que podríamos llamar cuestión de Marruecos.

Con el pretexto de la sublevación de las kabilas de Bjalato de Tanger, los Ingleses amenazan con un desembarco.

A España y á Francia, no le puede esto ser indiferente. Los franceses han enviado ya á Tanger algun acorazado; y el gobierno español, también ha enviado fuerzas y tomado sus medidas. Toda nuestra política exterior debe ser comercial en América, y de influencia en Africa, y esta influencia no podemos ni debemos dejarnosla arrebatar por los Ingleses, sobre todo hoy, que la situación de Europa ha de proporcionarnos alguna simpatía en los gabinetes y en las cancellerías.

La muerte del Kedive de Egipto, amenaza acabar con la influencia británica: el complot anarquista de Londres, está completamente abortado; en el Senado francés, se ha hecho una mocion al objeto de lograr la union monetaria latina, el tratado de Comercio en Alemania y Bélgica, que fué el primero en anunciar, ha sido aprobado; todos los valores han sufrido bajas en la Bolsa de Paris, á consecuencia de los sucesos de Egipto; en el pirineo francés ha habido un ligero temblor de tierra, y el trancazo, el dengue ó como Vds, quieran llamarlo, hace verdaderos estragos en Alemania, Italia y Francia.

En Madrid hay muchos constipados pero hasta ahora no se registra ningun caso de verdadera influenza. Sin embargo, las gentes se preocupan mucho de esta enfermedad, y en los hospitales se toman precauciones por si acaso. El movimiento editorial ofrece algunas novedades: la acreditada casa Saenz de Juvera hermanos ha publicado cuatro cuadernos de la obra de Julio Verne «Mistress Branican» el distinguido literato y reputado médico Sr. Vega-Rey, ha publicado un espiritual libro titulado «Niñerías» se ha publicado una nueva revista titulada España y América, y se anuncia la publicación de un nuevo libro de Pereda.

Don Miguel López Martinez, antiguo periodista, Director que fué de varios periódicos, Senador y Diputado que ha sido, y hombre de superior inteligencia y de modestia nada común, con el título Absentismo, ha publicado un libro que debía estar en manos de todos los Españoles.

Tiene por objeto, demostrar la necesidad de mirar con interés la agricultura, y en la imposibilidad de ocuparme de él con el espacio que merece, traslado éstos dos párrafos. «Crean muchos que el país dichoso cuando la Corte está satisfecha. ¡Que imprevisión! ¡Que locura! El tinte de civilización fastuosa que se nota dentro del estrecho recinto trazado por unas murrallas nada es, si gimen en los abiertos campos, del uno al otro confin, los que á la agricultura se dedican. No ofrece la historia un solo caso en que sin que ella florezca sea general el bienestar de las clases, ni sólido y duradero el poder de los Gobiernos.

«Cuanto más valdria, siguiendo un sistema contrario al actual, no hacer esclusivo el apoyo á las ciudades, é invertir los fondos del Erario en mejorar los campos y las aldeas! En vez del ostentoso palacio, el canal de riego; en vez de los pórticos y de las estatuas, la carre-

tera; en vez de la cátedra de declamacion y de música la granja experimental y la conferencia práctica para el labriego».

Un libro de estas condiciones debía correr por toda España, y aunque el del Sr. López Martinez, ha tenido grande éxito, lo merecia mucho mayor. Habrán Vds observado que doy pocas noticias de las que han dado en llamarse *ecos de sociedad*: que una espiritual viuda se casa con un corporal Teniente Coronel, que en un salon aristocrático se vá á bailar un cotillon, que en el foyer del Real, habia varias señoras abrigadas con piel de zorro azul... bueno, no me parece que ninguna de estas necedades fin de siglo, puedan interesar mas que á aquellos cuya vanidad alagan, y á niñas cursis y pretenciosas para quienes no escribo. Esta literatura de la crenolina y los polvos de arroz, me ha parecido siempre muy pedestre.

Arrecia el frio, la epidemia y la miseria amenaza visitarnos, y el ocuparme en primer término de fiestas, placeres podrá ser muy *fin de Siglo* pero no me resulta. Y quedo por hoy de V. affmo.

GARCÍ-FERNÁNDEZ

Sección Insular

Advertencia

Suplicamos á los suscritores de fuera de Palma se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos y mandar recoger el regalo de Navidad, en la calle de S. Pedro Nelasco 7.

Horas de despacho desde las ocho á las doce por la mañana y de tres á siete por la tarde.

SUSCRICION á favor de la viuda y los ocho infortunados huérfanos del guarda de Consumos, Serra, asesinado dias pasados en la calle de San Jaime.

Pesetas.

Suma anterior. . . 671'85

La suscripcion queda abierta hasta el día 20 del actual.

BUENAS PALABRAS Y MALAS OBRAS

Tiene que leer en verdad el número 258 de nuestro simpático colega *El Liberal Palmesano*.

Con frases galantes y haciendo gala de su comedimiento y correccion trata de rebatir un artículo publicado por nosotros dias pasados, artículo en el cual reflexábamos nuestras pesimistas impresiones por lo que viene ocurriendo con la provision de plazas vacantes del Ayuntamiento.

El Liberal Palmesano en puridad dice que el ejemplo es malo y que sus represalias están por tanto justificadas.

Amarga verdad. El triunfo de la mayoría obrando en la forma que viene haciéndolo es ciertamente bien poco envidiable. La mayoría habrá salvado su amor propio y en cambio habrá hundido el escalafon municipal quizás para siempre.

Decirle á la opinión sensata de Palma que derrotan un empleado que cuenta cuarenta y pico de años de servicio sin tacha, por un extraño sin más méritos que un título académico, no ejercido, es proceder con cordura; es lo mismo que decirle que el astro del día envíe á la tierra sus vivificantes rayos á las doce de la noche.

La mayoría debió dar ejemplo de sensatez y de cordura, la mayoría debió ser genuina representación de toda causa justa y levantar su voz fiscalizadora para condenar sin piedad las demasías del Alcalde, y de todo poder que hubiera querido pisotear las leyes.

Contestar á la provocación con la provocación, al atropello con el atropello, es indigna conducta de un partido serio.

En las filas de la mayoría debió

encontrar amparo toda causa justificada y por tanto legítima.

El colega fusionista sabe nos sobra la razón y que si no entramos en el fondo de la discusión á que nos llama es por aquello de que hay cosas que vale más no menearlas.

EXPOSICION NACIONAL AGRICOLA INDUSTRIAL

Ayer á las cuatro y media de la tarde se reunieron en el despacho del Sr. Gobernador Civil los señores Pons (D. Benito), Pou (D. Martin), Salvá (D. Ricardo), Gelabert, Arias, García Orell, Riera (Miguel A.), Puigdorfilá, Martínez (D. Pedro), Cuschieri, Jordá, Bernad, Pomar (D. Benito), Roselló (D. Alejandro), Moragues (D. Guillermo), Enseñat (D. Juan B.), Satorras.

Después de enterados por el señor Gobernador que era el de organizar la Junta Provincial, se agregaron treinta un individuos pertenecientes á la industria y comercio, se nombraron comisiones de Propaganda, Clasificación, Hacienda, Industria, Transportes, Agricultura.

Las comisiones que forman los siguientes individuos.

Propaganda

- D. Alejandro Roselló.
- > Francisco Garcia.
- > Enrique C. Cuschieri.
- > Miguel A. Riera.
- M. I. S. Provisor.
- D. Ricardo Salvá.
- > Juan Gelabert.
- > Martin Pou.
- > Francisco Arias.

Clasificación

- D. Enrique Sureda.
- > Juan B. Enseñat.
- > Francisco M. Herreros.
- > Francisco Bernard.
- M. I. S. Dean.
- D. Francisco Satorras.

Hacienda

- D. Pedro Martínez.
- > Antonio Marqués.
- Crédito Balear.
- Cambio Mallorquin.
- El Fomento Agrícola.
- El Director de la Sucursal del Banco de España.
- El Presidente de la Diputación.

Industria

- Sres. Herederos Vicente Juan.
- D. José Rubert.
- > Miguel Guasp.
- > Juan Suau.
- La Alfombrera.
- D. Antonio Fábregas.
- > Juan Oliver.
- > Arnaldo Garau.
- La Vidriera Mallorquina.
- D. Bartolomé Marroig.
- > Ignacio Forteza.
- > Miguel Bauzá.
- > Vicente Roselló.
- > José Planells.
- > Benito Pons.

Transportes

- La Islaña Marítima.
- La Sociedad General Mallorquina.
- D. Ricardo Roca.
- > Benito Pomar.
- > José Ferrá.
- > Juan Carbonell.
- > Guillermo Moragues.

Agricultura

- D. Pedro Estelrich.
- > José Monlau.
- > José Rullan.
- > Juan B. Zaforteza.
- > Andrés Masanet.
- Sr. Marqués de la Bastida.
- Se acordó dirigirse á las autoridades de las vecinas islas de Menorca é Ibiza para que formen juntas locales.
- Por aclamación fueron nombrados Presidente D. Filiberto Abe-

lardo Diaz y Vicepresidentes los Sres. Presidente de la Diputación Provincial y Alcalde de Palma.

Se acordó igualmente que la Junta Directiva la formasen con el Presidente de la Junta Provincial todos los Presidentes de las distintas secciones.

Reinó en la reunión el mayor entusiasmo por los intereses de la Provincia.

Por su actividad merece plácemes el Sr. Gobernador de la Provincia.

La reunion terminó á las 6.

La Junta Balear de la Exposición Nacional Agrícola é Industrial, convoca á los Sres. que forman la Junta Provincial á la reunión que debe celebrarse hoy á las seis de la tarde en el Gobierno civil, al objeto de que aquella constituida en secciones,

Sabemos que el alumbrado público sufrirá en breve un notable aumento en el caserío del Terreno y arrabal de Santa Catalina.

El Sr. Presidente de la Sociedad *La Protectora* se ha dignado invitarnos á la serie de bailes de máscaras que comenzarán hoy en los vastos salones de aquella popular Sociedad.

Corresponderemos galantemente con la deferencia con que se nos ha honrado.

Insisten los habitantes en la calle de la Curtidora del Molinar de Levante en manifestarnos no les es posible, sin grave riesgo de su pellejo, abandonar sus viviendas, á causa de los numerosos baches é inverosímil estado en que se halla la espresada via.

Nosotros, sin otro movíl que el de procurar á nuestros semejantes el lícito bienestar que apetezen, nos hacemos eco de sus peticiones.

De conformidad con el veredicto del Jurado el tribunal de derecho absolvió anteayer á José Borrás del delito de rapto.

Para mañana está anunciada en Establiments una representación de la Adoracion de los Santos Reyes.

Entre las muchas calles que en esta capital reclaman la atención de la Comisión de empedrados, figura en primer término la de la Estrella, cuyo estado es punto menos que intransitable.

Amainado el temporal que reinaba en nuestras costas, salieron ayer tarde los vapores *Cataluña* y *Lulio* tomando rumbo para Barcelona y Valencia.

Una mala interpretación del original hizo ayer dijieran nuestros cajistas lo que no habíamos escrito al relatar el hecho de haber sido recojida en el Temple una tierna niña que vagaba errante por las calles de esta ciudad; dijimos y así lo hacemos constar hoy, que dicha niña abandonó la casa de sus tutores, no que aquellos la hubiesen abandonado, como erroneamente se dice en el suelto que rectificamos. La verdad en su lugar.

El domingo 17 del corriente se reunirá en junta general el Casino Republicano al objeto de nombrar nueva Junta Directiva.

La reunión tendrá lugar en el local que ocupa la Sociedad á las siete de la noche del día mencionado.

Si causas imprevistas no modifican el plan que tiene trazado la importante Sociedad Coral *Clavé*, organizada en Barcelona, la próxima

primavera tendremos aquí gran festival, pues nos consta se propone aquella importante masa coral visitar esta isla, dándonos á conocer las más escogidas piezas que componen su vasto repertorio.

Nosotros así lo deseamos.

Como medida higiénica, procedióse ayer tarde en la casa número 105 de la calle de San Magin, á la quema de las ropas y colchon en que exhaló el último aliento una preciosa criatura de cinco años de edad, víctima de la difteria.

El último número de la *Revista Balear* de Ciencias Médicas, órgano del Colegio Médico-Farmacéutico de esta capital, inserta las materias que comprende el adjunto sumario:

I.—Una modificación ventajosa en la técnica de las preparaciones histológicas de los tumores, por D. Juan Munar.

II.—Dos casos de neuralgia ciática tratados por la electricidad, por D. Luis Ciera.

III.—Historia de un acromegálico, por D. José Gonzalez Cepeda.

IV.—La bacteriología y la terapéutica, (conclusión) discurso leído en la Real Academia de Medicina por el académico electo D. Carlos María Cotezo.

V.—Revista de terapéutica, por D. José Latorre.

VI.—Revista de la prensa, por D. Gabriel Oliver.

VII.—Revista de farmacia, por D. José Rover.

VIII.—Notas científicas.

IX.—Estadística demográfico-sanitaria.

Debiendo empezar el día 25 de los corrientes las obras procedentes para la colocación en la Rinconada de Santa Margarita de la tubería de hierro para la conducción de aguas potables al interior de esta capital, la Alcaldía pone en conocimiento de aquellas personas á quienes pueda interesar que, siendo probable alcancen aquellas una duración de tres ó más semanas, se provean de la necesaria cantidad de dicho líquido, tan indispensable á las más apremiantes necesidades de la vida.

Por infracciones á las Ordenanzas municipales la Alcaldía impuso ayer 27 multas, cuyo importe ascendió en su totalidad á la suma de 136 pesetas.

En la tarde de ayer ocurrió en la calle de los Olmos un incidente extremadamente cómico, al que tributaron los mirones todos los honores del más cómico episodio.

Un carrito de los que en esta capital se dedican á la conducción de carbon de Cok á domicilio, al pasar en la tarde de ayer por la citada calle de los Olmos vióse de pronto en idéntica forma á la que, con sin por donosura nos relató el inmortal autor del sin igual D. Quijote se vió en memorable jornada el ingenioso hidalgo de la Mancha; y hete ahí rodando hasta el fondo del abismo, abierto á ambos lados de la susodicha calle, á carro, Rocinante y caballero, que maltrechos y ferúlos levantáronse como pudieron, en medio de la general rechifla de los circunstantes.

Nosotros omitimos comentarios, que dejamos á sabor de los *rasantistas*.

Anoche empezaron en el Principal los ensayos de las óperas que deben cantarse durante la próxima temporada.

El próximo lunes es esperada en esta ciudad la distinguida tiple Srita. Muñoz, que ha de debutar el próximo sábado con la ópera de Breton *Los Amantes de Teruel*.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Comprometida la Junta de Gobierno por la manifestacion dirigida á los consumidores con fecha de 8 de los corrientes, á reducir *dentro del año* de 1892 el precio anual del gas, ha acordado en beneficio de ellos que desde el día 1.º de Enero próximo rija el de

Ptas. 0'30 por m. c.

Lo que se hace público para conocimiento de los abonados, recomendándoles al mismo tiempo tengan presente los términos de la citada manifestacion y las ventajas que han de reportar los que continuen favoreciendo á esta Sociedad.

Palma 28 Diciembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

Junta Balear de la Exposición Nacional Agrícola é Industrial.

Se convoca á los Señores que forman la Junta Provincial para la reunión que debe celebrarse hoy á las seis de la tarde, en el Gobierno civil, al objeto de constituirse en secciones.

Palma 16 de Enero de 1892.—Los Secretarios, Francisco de P. Arias, Juan Gelabert.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 14, 11'45 t.

Las nieves han interceptado las comunicaciones entre Leon y Asturias.

En Palma (Huelva) una inundacion alcanzó 2'10 metros. Se han desplomado nuevas casas.

La Reina enviará á Londres á un general que la represente en los funerales del duque de Clarence.

Mañana intervendrá en el debate político el señor Nocedal, y le contestará el señor Linares Rivas. Espérase que el debate termine el sábado.

Madrid 16, 12'35 m.

Asegúrase que el Sotomayor representará á la Reina en los funerales del Duque de Clarence.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad el sub-secretario del ministerio de la Gobernacion.

Mañana en el Congreso se hará una interpelacion sobre el descarrilamiento del tren de Búrgos.

Madrid 15, 8'12 n.

En el Congreso continuó el debate político.

El señor Nocedal pronunció un discurso defendiendo el plan económico de los gobiernos absolutistas.

El Sr. Sagasta empieza un violento discurso contra el Gobierno que continuará mañana.

ULTIMAS COTIZACIONES

Palma	
Crédito Balear	109'
Cambio Mallorquin.	72'50
Ferro-carriles de Mallorca	62'75
Alumbrado por gas	100'
Salinas de Ibiza	235'
Sociedad General Mallorquin.	90'
Bonos municipales.	22'75
Islaña Marítima	59'
Madrid	
4 p ^o interior perpétuo.	69'69
4 p ^o amortizable	79'10
Cubas (86)	104'95
Banco de España	374'
Arrendataria de Tabacos.	
Barcelona	
4 p ^o interior	68'63
4 p ^o exterior	72'15
4 p ^o amortizable.	
Cubas (86)	104'
Cubas (90)	94'78
Coloniales	48'15
Norte de España.	48'15
Francia	33'60
Francos.	14'40
Paris	
Madrid	68'80
Paris.	62'87
Renta francesa	95'12
Londres.	62'82

JARABE DE HIPOFOSFITOS DE J. CLIMENT

Tónico excelente, inmejorable ferruginoso, estimula el apetito, vigoriza el sistema nervioso, regulariza las funciones digestivas **Regenera todo el organismo—Recomendado por los médicos más eminentes**

Entre los medicamentos que activan la nutrición, es indudable que ocupan un lugar preferente los hipofosfitos. Su acción es rápida comparada con la de otros agentes de la serie de los tónicos integrales. Churchill, primero y más tarde Rabuteau, han demostrado de una manera evidente el gran partido que puede sacarse de las sales que nos ocupan, ya como moderadoras de la nutrición, ya como excitantes y reconstituyentes.

El aumento de las oxidaciones, de la hemotaxis de la energía muscular y de inervación, de la calorificación, y de las actividades todas del organismo, prueba claramente los efectos fisiológicos de los hipofosfitos y nos da la clave de sus variadas aplicaciones terapéuticas. Pero el JARABE DE HIPOFOSFITOS DE J. CLIMENT goza además de las ventajas de los preparativos de CALCIO y constituye un excelente y siempre tolerable ferruginoso.

El primer efecto del JARABE DE HIPOFOSFITOS DE J. CLIMENT, es producir una sensación de bienestar que disipa toda depresión ó melancolía, por lo cual ha obtenido tan asombroso éxito en el tratamiento de las afecciones nerviosas y mentales.

EL JARABE DE J. CLIMENT como compuesto amargo (qua sa amara y mux vomica—strichnos—) aumenta el poder digestivo, facilita la absorción de los otros componentes, estimula las glándulas estomacales y contribuye poderosamente á la formación de peptenas.

Las enfermedades que resultan ventajosamente modificadas con el uso de este JARABE, son: Tuberculosis, Escrófula, Raquitismo, Escorbuto Cloro anemia, Dispepsia, Albuminuria, Miseria fisiológica, Osteomalacia, Dismenorrea, Alcoholismo, Inapetencia, Debilidad nerviosa, Parálisis diversas.

Pero especialmente en los periodos poco avanzados de la tisis, ha dado el JARABE DE J. CLIMENT resultados sorprendentes, según atestiguan gran número de celebridades médicas. Alivia y reconstituye siempre, haciendo renacer el perdido apetito.

Damos las más expresivas gracias á la ilustrada clase médica por la favorable acogida que ha dispensado al JARABE DE HIPOFOSFITOS DE J. CLIMENT y la espontaneidad con que ha reconocido sus excelentes efectos; llamando al propio tiempo su atención sobre el hecho de que algunos farmacéuticos en vez de expendir el JARABE DE HIPOFOSFITOS DE J. CLIMENT, de conformidad con la fórmula medical, lo sustituyen algunas veces por otra preparación sofisticada.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías de la Península y Ultramar

Teatro Principal

Compañía de Opera Italiana

abono para 20 funciones que empezarán el 23 de Enero

La Empresa, al abrir un abono de 20 funciones de ópera italiana, no acaricia más deseos que llenar las aspiraciones del público, ofreciéndole en excelentes condiciones, ocasión de asistir á su espectáculo favorito, inaugurando la temporada con el estreno en esta capital de la grandiosa obra GLI AMANTI DI TERUEL, inspiración inmortal de un gran genio español.

Los nombres de la Sra. Muñoz y del Sr. Bugato, que gozan en el mundo del arte de envidiable reputación artística, nos relevan del trabajo de ponderar los sacrificios que se ha impuesto, al objeto de reunir un cuadro lírico digno de la importancia de nuestro Teatro, sacrificios que no dudamos han de estimar en lo que valen los muchos aficionados á la buena música con que cuenta el ilustrado público palmesano.

La Empresa.

LISTA DEL PERSONAL

Maestro director y concertador, Don Vicente Petri.
Tiple dramática, Anita Muñoz.
Tiples ligeras, Emilia Ferrer.—Joséfa Montane, otra en ajuste.
Contralto, Magdalena Fábregas.
Comprimaria, Antonia Amat.
Tenor dramático, José Bugato.
Tenor de medio carácter, José Brotat.
Otro primer tenor y comprimario, José Masip.
Otro tenor comprimario, Juan Nadal.
Baritonos, Salvador Mestres.—Gabriel Prieto.
Bajos, Enrique Faff.—Gabriel Planas.
Bajo comprimario, Antonio Calvet.
Caricato, Benigno Giardini.
Director de Escena, Baldomero Canudas.
Maestro de coros y apuntador, José Benítez.
Partiquinos, Antonio Graells.—Fernandez Rico.—Natalio Campomanes.
30 coristas de ambos sexos.
44 profesores de orquesta.

REPERTORIO

Africana, Gli Ugonotti, Poliuto, Norma, Trovador, Ebra, Ballo in Maschera, Lucrezia, Hernani, Favorita y otras y las nuevas Pescadores, Carmen, Gli Amanti di Teruel y Bella Fanchulla.

PRECIOS POR DECENA

	Pesetas.
Palcos Proscenios y primer piso.	120
Id. Plateas.	110
Id. Primer piso.	90
Id. proscenios segundo piso.	80
Id. segundo piso.	60
Id. tercer piso.	35
Butacas.	13
Tertulia primera fila.	5
Delanteras Paraiso.	3'50
Entrada general.	7'50
Id. Paraiso.	

PRECIOS DIARIOS

Palcos Proscenios y primer piso.	16
Id. Plateas.	14
Id. Primer piso.	12
Id. proscenios segundo piso.	11
Id. segundo piso.	8
Id. tercer piso.	5
Butacas.	1'75
Tertulia primera fila.	0'60
Delanteras Paraiso.	0'50
Entrada general.	1
Id. Paraiso.	0'75

CONDICIONES

El abono será satisfecho para 20 funciones.

La Empresa se reserva el derecho de aumentar los precios diarios á los señores no abonados.

El abono será obligatorio por decenas adelantadas y el importe de los sellos que prescriben las leyes.

Tan solo los abonados tienen derecho á los ensayos.

Continúa abierto el abono de 11 á 1 y de 3 á 5.

Debut de la Compañía con la ópera nueva.

GLI AMANTI DI TERUEL

Cultos

MAÑANA DOMINGO

Santoral: S. El Santísimo Nombre de Jesús y S. Antonio Abad.

Jubileo de cuarenta horas: Continúa en S. Francisco al Beato Raimundo Lulio. Exposición á las 6 y adoraciones y estación al Santísimo; á las 7 y media comunión para los Terciarios; á las 9 y media terciaria y misa mayor con sermón por don Juan Barceló y después continuará la novena; tarde á las 3 y media ejercicio para los Terciarios; á las 6 corona cantada, oración, estación y reserva.

Cultos sagrados: En S. Felipe Neri fiesta á Sta. Victoria mr. con motivo de exponerse por primera vez al culto público sus reliquias. A las 10 misa mayor con sermón por D. Miguel Costa.

En S. Antonio de Viana fiesta á su Titular con misa mayor y sermón.

En Montesión á las 7 y media comunión para los Seglares Católicos; tarde ejercicio.

En la Merced por la tarde ejercicio de la Esclavitud Muriana.

En Sta. Fe día de retiro: por la tarde rosario, meditación y sermón.

En St. Cruz al anochecer ejercicio de la Buena Muerte de Sta. Gertrudiz.

Corte de Maria: En los Desamparados á su Titular.

Banco de España

Sucursal de Palma de Mallorca

Los señores que por medio de esta Sucursal se suscribieron á la negociación de 250 millones de pesetas de Deuda amortizable al 4 por 100, pueden anticipar desde el día de hoy uno ó más plazos de la suscripción mediante el abono de 5 por 100 anual de interés.

Para conocimiento de los mismos interesados se advierte que el prorrateo de la suscripción ha dado por resultado la adjudicación del 80 por 100 de las sumas solicitadas.

Palma 7 de Enero de 1892.—El oficial Secretario, Emilio Figueras.

La Balear

Sociedad de seguros contra incendios domiciliado en Palma de Mallorca.—Oficinas: San Bartolomé, 5, principal.

Por disposición del Consejo de Administración se convoca á los señores accionistas de la misma á la Junta general ordinaria que en cumplimiento de sus Estatutos se celebrará el día 3 febrero próximo á las once y media de su mañana en las Oficinas de esta Sociedad.

Palma 9 de enero 1892.—El director gerente, Fernando Arias.

Nodriz

Una joven de 22 años y leche de un mes desea criar en su propio domicilio de Santa Eugenia.

Dará razón Miguel Rigo portero de la Diputación Provincial.

EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO

DE HIGADO DE BAGALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.



TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRÍADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES de la GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

¡ABAJO EL MONOPOLI

PETROLEO

VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas, Hojalateria de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela calle de la Marina número 62. Al por mayor: Martínez y Planas calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 70.

Nota importante.—En vista de la alteración de los derechos de importación sobre el petróleo refinado que regirán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una nueva Refinería cuyos estudios estamos efectuando.

MARTINES Y PLANAS.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo sup. rio de New York, arantizad Se vende por latas, Hojalateria de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62. Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el consabido.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

REBAJA OCASIONAL

En el muy solicitado COK de fácil combustion para fogones ordinarios aunque no sean de hierro.

á Ptas. 1'25 los 40 kilos.

EL COK MENDUDO

á Ptas. 0'80 los 40 kilos.

Ambos á pié de fabrica: y á domicilio con el recargo usual por derecho de consumo y transporte.

Palma 7 de Diciembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

PALMA.—Imprenta de Bartolomé Kötger